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La UAEM en la prensa: 
 
Fomenta UAEM vínculo de la población morelense con autoridades de seguridad 
De acuerdo a la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, toda forma de delincuencia socava 
el estado de derecho, por lo que la prevención del delito supone la adopción de medidas encaminadas a 
reducir el riesgo de que se produzcan delitos y sus posibles efectos perjudiciales para las personas y la 
sociedad, incluido el temor a la delincuencia, a través de intervenciones para influir en sus múltiples causas. 
Bajo esta premisa, surge la iniciativa de la Feria Socializando la Prevención, organizada por el Consejo 
Ciudadano para la Seguridad y Procuración de Justicia de Morelos y la licenciatura de Seguridad Ciudadana y 
Ciencias Forenses de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). Esta mañana en la explanada del Edificio 1 del Campus Norte de la UAEM, se 
presentaron 53 diferentes instituciones educativas, de salud, protección civil, ambientales y de seguridad, 
donde ofrecieron información sobre acciones de prevención y atención del delito para impulsar la cultura de 
autocuidado y autoprotección. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/fomenta-uaem-vinculo-de-la-poblacion-morelense-con-autoridades-de-
seguridad/ 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
Diario de Morelos, p.5, (Alfa Peñaloza). 
Punto por Punto, (Dulce Hernández), 
https://puntoporpuntotv.com/reconocer-la-violencia-es-el-primer-paso-para-prevenirla/ 
 
Proponen investigadores teleférico para Cuernavaca 
Durante el conversatorio en el marco del Día Internacional del Medio Ambiente, realizado en el Centro de 
Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (Cicser) de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), propusieron el teleférico como una alternativa de movilidad en Cuernavaca por sus 
condiciones geográficas, además de producir tierra para los jardines urbanos con los residuos que generamos 
en los hogares. En el conversatorio realizado hoy en el salón de conferencias del Cicser, Rodolfo Cervantes, 
docente de la universidad y promotor de la movilidad no motorizada, habló sobre que el entendimiento de lo 
que es una ciudad y sus diversas formas de movilidad no tiene una sola definición, ya que cada uno da una 
lógica particular de cómo la vive o la transita, aunque reconoció que las políticas públicas de los gobiernos se 
han ocupado más de la movilidad de los autos, “no de las personas”. Dijo que en la Ciudad de México existen 
10 formas de movilidad que, por sus condiciones geográficas, permiten el desplazamiento de los ciudadanos 
con mayor efectividad porque existe un mejor diseño, como lo es el metro, por ejemplo. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/proponen-investigadores-teleferico-para-cuernavaca/ 
La Jornada Morelos, p.8, (Redacción), 
https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/teleferico-en-cuernavaca-investigador-de-la-uaem-lo-ve-posible/ 
 
Este sábado aplicará UAEM el examen de admisión al nivel superior 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y el Centro Nacional de Evaluación (Ceneval), 
realizarán el próximo sábado 7 de junio la aplicación del examen de admisión al nivel superior ciclo escolar 
2025-2026, para quienes aspiran a ingresar en algún programa de licenciatura o ingeniería. Al respecto la 
Dirección General de Servicios Escolares, a cargo de Dulce María Arias Ataide, informó que la logística está 
lista para recibir a los más de 18 mil aspirantes aproximadamente que se esperan, cantidad estimada de 
acuerdo con las fichas de quienes siguieron debidamente cada etapa del proceso de selección. El 7 de junio 
dará inicio un plan de atención en 14 sedes universitarias, en dos turnos, de 8:00 a 12:30 horas, y de 15:00 a 
19:30 horas, en el que participarán más de mil personas, para garantizar un proceso sin incidentes y con la 
mayor certidumbre, tanto para los aspirantes como para sus familiares. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/este-sabado-aplicara-uaem-el-examen-de-admision-al-nivel-superior/ 
El Sol de Cuernavaca, (Miriam Estrada), 
https://oem.com.mx/elsoldecuernavaca/local/examen-de-admision-uaem-2025-2026-lo-que-necesitas-saber-
para-el-7-de-junio-24071742 
 
Preocupa la inseguridad en la Facultad de Derecho de UAEM 
La Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (FDyCS 
UAEM), enfrenta el reto de abatir la inseguridad en sus instalaciones y proteger a su personal académico, 
administrativo y a su alumnado de cualquier incidente. En entrevista Gloria Rosario Vergara, directora Interina 
de la Facultad, detallo que han intensificado las acciones preventivas entre la comunidad estudiantil para 
alejar los riesgos de inseguridad. “Nosotros hemos detectado estos casos (de inseguridad) dentro de nuestra 
unidad, en las cercanías de lo que comprende la facultad, sin embargo, hemos estado colaborando para que 
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nuestro personal de seguridad, no solo la empresa, sino que “Los Venados”, al interior, estén informados”, 
señaló. Dijo que en lo que va del semestre, se han detectado al menos cinco casos en los que se ha visto 
afectados sus estudiantes, sin embargo, con la colaboración del personal docente, se ha decidido reducir sus 
horarios académicos, para proteger a su personal y estudiantes: “Salimos a las ocho de la noche de clases, 
antes lo hacíamos a las nueve”. Incluso, el servicio de transporte colectivo ha venido ajustando sus recorridos 
dentro del campus y ajustado sus horarios de servicio, en beneficio del alumnado. 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
 
Viviana Athenea ganó plata en Universiada ¡Abran paso! 
La originaria de Jiutepec, Viviana Athenea González Pérez, conquistó la medalla de plata en el taekwondo, 
categoría de -67 kg en la modalidad de combate de la Universiada Nacional 2025, en Puebla. Estudiante de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viviana Athenea brilló en su primera participación en 
este evento nacional, enfrentándose a competidoras de alto nivel. Su historia con el taekwondo comenzó a los 
5 años, impulsada por la curiosidad al ver a un vecino practicar este arte marcial. Desde entonces, el tatami se 
convirtió en su segunda casa, y su constancia ha dado frutos a nivel nacional. “Durante la competencia me 
sentí bien, estaba enfocada. La pelea más difícil fue en cuartos de final contra UPAEP, estuvo muy cerrada, 
pero al ganarla sentí más seguridad para seguir adelante”, relató la joven atleta. Aunque se quedó a un punto 
de la medalla de oro y del pase al Mundial Universitario, su desempeño dejó una huella importante. 
Diario de Morelos, p.2, Pasión, (Checo Vázquez). 
 
Pesistas de la UAEM logran histórica suma de medallas 
Con la obtención de nueve medallas en su primer día la delegación Venada de halterofilia hizo historia al 
obtener nueve medallas y poner en alto a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La 
primera en sumar fue la atleta Fernanda Alvarado de la Facultad de Ciencias Biológicas (FCB), quien 
consigue 2 oros en la división -49 kg.  En segunda instancia el atleta Nicolás Avilés de la Facultad de Medicina 
consigue tres medallas de bronce en la división -61 kg. El siguiente en conseguir preseas fue Caleb García de 
la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAeI) quien obtuvo tres medallas de oro en la 
división -73kg. Por último, la alumna Fátima Core de la Facultad de Ciencias del Deporte (FCD) que obtiene 
una medalla de bronce en la división -55kg. Con esto se consolida como la mejor disciplina deportiva, 
reconociendo el trabajo de los técnicos deportivos, David Gómez, Christian Jorge y Balam Brito. En su 
segundo día de actividad continuó con los buenos resultados para Venados ya que el equipo representativo 
de halterofilia consiguió seis medallas tres oros y tres bronces. El primer en obtener la victoria fue Joshua 
Islas de la FCD, con 3 oros en la división de -81 kg. La segunda en conseguir podio fue la alumna Sofía Brito 
de la FCAeI quien obtiene 3 medallas de bronce en la división -71kg. 
Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mitza Pérez), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2025/06/04/7699/pesistas-de-la-uaem-logran-historica-suma-de-
medallas 
 
El boxeador morelense Erick Yahir López sigue invicto con ocho triunfos 
Erick Yahir “El Paris” López consiguió su octava victoria consecutiva como pugilista profesional al derrotar el 
pasado fin de semana al capitalino Gabriel Mendoza, en un combate pactado a cuatro rounds celebrado en la 
Ciudad de México. El joven boxeador, de apenas 23 años, es estudiante de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos y logró el triunfo por la vía larga, al imponerse por decisión unánime de los jueces dentro 
de la división de peso gallo, en las 118 libras. Motivado por su buen desempeño desde que inició como 
profesional hace poco más de un año, Erick señaló que planea concluir sus estudios universitarios para 
después dedicarse de lleno al boxeo, con el objetivo de convertirse en campeón mundial. “Me faltan tres 
semestres para terminar mi carrera de Ingeniería. Una vez que concluya, tendré más tiempo para dedicarme 
por completo al boxeo e ir subiendo de nivel. Primero quiero ser campeón nacional, y luego internacional”. El 
joven pugilista entrena tres veces por semana en el gimnasio de boxeo de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos, bajo la supervisión de la entrenadora Penélope Tinoco Lamadrid, destacando que esta 
preparación es un complemento importante en su formación deportiva. 
El Sol de Cuautla, (Óscar García), 
https://oem.com.mx/elsoldecuautla/deportes/box-morelos-erick-el-paris-lopez-consigue-su-octava-victoria-
como-profesional-en-peso-gallo-24078103 
 
Mitos y Hechos: La Ley 
Bajo la guía del equipo de Asesores Técnicos de la Unión: Doctor Juan Manuel Ortega Maldonado de la 
UAEM; la Comisión Independiente de Derechos Humanos de Morelos A.C.; el Antropólogo Luis Miguel 
Morayta del Centro INAH Morelos; y el INPI; ayer se realizó la “Presentación de la Ley General Indígena y 
Afromexicana”, que pese al lenguaje jurídico técnico pero claro, con el que se ha elaborado, procura reflejar y 
respetar la cosmovisión, los valores culturales y la autodeterminación de los pueblos indígenas y 
afromexicanos. Esta propuesta de Ley se realizó por Acuerdo de la Asamblea de la Unión de Municipios y 
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Comunidades Indígenas y Afromorelenses. Para lo cual, se realizaron 10 talleres en modalidad presencial y a 
distancia. Y sumando para su Sistematización, la plataforma de Inteligencia Artificial de Roberto Giuliani 
Albarrán Avedaño, estudiante de Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM)… ¡Que 
interesante! 
Lo de Hoy Morelos, p.2, (Sin firma). 
 

Estatal:  
 
Inicia Secretaría de Hacienda Programa de Capacitación para la Armonización Contable 2025 
La Secretaría de Hacienda, a través de la Dirección General de Contabilidad, inició una serie de cursos de 
capacitación que se impartirán, vía remota, de junio a septiembre del presente año, para dar cumplimiento al 
Programa de Capacitación para la Armonización Contable 2025, impulsado por el Consejo Nacional de 
Armonización Contable (CONAC). Los cursos están dirigidos a funcionarios de los poderes Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial, ayuntamientos, la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización (ESAF), Organismos 
Públicos Descentralizados (OPDs) y Organismos Autónomos, a quienes se instruirá en ejes centrales como: 
La Ley General de Contabilidad Gubernamental; la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas 
y los Municipios; y los documentos normativos que de ellas emanan. El primer curso inició con la participación 
de 139 servidores públicos, quienes serán instruidos en el tema de Derecho Presupuestario Mexicano, tendrá 
una duración de 18 horas distribuidas en sesiones de dos horas por día, en la modalidad a distancia, y es 
impartido por especialistas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/inicia-secretaria-de-hacienda-programa-de-capacitacion-para-la-armonizacion-
contable-2025/ 
 
Diagnostican necesidades para la Universidad Intercultural 
La Secretaría de Educación de Morelos y la Dirección de Universidades Interculturales del gobierno federal, 
visitaron los municipios de Zacualpan de Amilpas, Hueyapan y Yecapixtla, para realizar la instalación de las 
mesas de diálogo con estudiantes, autoridades educativas estatales y municipales, representantes de 
diversos sectores, así como sociedad en general para considerar las opiniones de las comunidades en la 
formación del centro educativo. Lo anterior, en el marco del inicio de los Talleres de Diagnóstico Participativos 
para la creación de la Universidad Intercultural del Estado de Morelos, que dieron comienzo en un evento 
encabezado gobernadora, Margarita González Saravia en Ocuituco, municipio que será sede de esta 
institución de nivel superior. Estos espacios de trabajo serán la base para establecer el modelo académico, 
administrativo, jurídico y organizativo de la universidad, mismos que deberán estar alineados a los principios 
de la Nueva Escuela Mexicana (NEM), con un enfoque humanista, equitativo e incluyente, asimismo, debe 
atender y respetar la cultura de los pueblos originarios. 
La Jornada Morelos, p.10, (Redacción), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/diagnostican-necesidades-para-la-universidad-intercultural/ 
 
Alumnos exigen frenar la crisis y violencia en la UPN de Morelos 
Después de más de una década de denuncias de agresiones y acoso en contra de estudiantes que no fueron 
atendidas por el extitular de la Universidad Pedagógica Nacional Unidad 17 a en Morelos, Aroldo Aguirre 
Wences, estudiantes de la institución se manifestaron en Palacio de Gobierno para denunciar los intentos de 
un grupo de docentes afines al exdirector de perpetuar conductas de abuso constante. El viernes, la 
Secretaría de Educación Pública designó a Salvador Coronel Trujillo, titular del plantel de la UPN en Galeana, 
como nuevo director de la institución; pero el funcionario no pudo ocupar el despacho dada la manifestación 
de alrededor de quince docentes quienes exigían realizar una elección para nombrar al sustituto de Aguirre 
Wences, quien estuvo a cargo de la institución por nombramiento directo durante una década. La queja de los 
docentes motivó a la movilización de los alumnos que, aseguran, no quieren que se repitan las mismas 
conductas que han prevalecido durante los últimos diez años por parte de la directiva, los trabajadores 
administrativos y muchos de los maestros del plantel. 
La Jornada Morelos, p.3, (La Jornada Morelos), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/alumnos-exigen-frenar-la-crisis-y-violencia-en-la-upn-de-morelos/ 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/272940-denuncian-maltrato-estudiantes-de-la-upn.html 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
 
Firman Cuautla y Conalep convenio para promover espacios sin violencia 
Con el compromiso de construir una sociedad más justa y libre de violencia, el ayuntamiento que encabeza 
Jesús Corona Damián, acudió al llamado del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (CONALEP) 
para formalizar la firma de un convenio de colaboración interinstitucional. La finalidad de este acuerdo es 
trabajar de manera conjunta en la creación de espacios seguros que impulsen el desarrollo socioemocional y 
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físico de la comunidad estudiantil, fortaleciendo la sana convivencia y fomentando una cultura de paz. En 
representación del gobierno municipal, participó Anayenci Mendoza Meza, titular de la instancia municipal de 
la Mujer, quien destacó el compromiso de su dependencia con el bienestar integral de la juventud. Como parte 
del convenio, la Instancia brindará apoyo a través de talleres, pláticas, un módulo de asesorías, capacitación 
en temas relacionados con la ruta crítica y acompañamiento especializado en casos de denuncia por 
violencia.  
Lo de Hoy Morelos, p.12, (Christian Manzo). 
 

Nacional: 
 
México requiere políticas industriales y científicas para recuperar soberanía: rector de la UNAM 
México no puede seguir limitado a ocupar posiciones intermedias, pues requiere una política industrial, 
comercial, científica y tecnológica que recupere soberanía, diversifique nuestras relaciones económicas y 
fortalezca nuestras capacidades nacionales, aseveró el rector de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas. En el 
Foro Jesús Silva-Herzog Flores 2025, Lomelí Vanegas agregó que en los últimos meses el mundo ha vivido 
situaciones que considerábamos difíciles de presentarse y han regresado disputas comerciales que creíamos 
superadas, pero expresó que ni como economista ni historiador puede pronunciarse respecto a si nos 
encontramos ante un cambio de paradigma o una anomalía histórica. En el auditorio “Jesús Silva-Herzog”, del 
Posgrado de la Facultad de Economía, Leonardo Lomelí sostuvo que uno de los cambios estructurales más 
significativos en el comercio es la regionalización de las cadenas de suministro, así como la digitalización y el 
comercio electrónico; la automatización portuaria, el uso de vehículos autónomos, los drones y el diseño 
algorítmico de rutas para revolucionar los tiempos y modalidades del intercambio; mientras que la 
sostenibilidad y la competitividad también se perfilan como motores complementarios del nuevo comercio 
global. 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/lomeli-llama-a-reforzar-ciencia-e-industria-para-recuperar-soberania 
 
Elabora estudiante de la UAT un bioherbicida para cultivos de frijol 
La estudiante de la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT), Paola Elizabeth Hernández Meléndez, 
trabaja en un proyecto cuyo propósito es elaborar un herbicida a base de compuestos naturales, los cuales 
eliminan los riesgos que conlleva el uso de químicos en los cultivos de frijol. La propuesta de la joven 
universitaria, egresada de la carrera de ingeniería en agronomía, de la Facultad de Ingeniería y Ciencias 
(FIC), se deriva de su tesis “Actividad herbicida de extractos polifenólicos en pre y post emergencia sobre el 
cultivo de frijol (Phaseolus vulgaris L.)”, cuyo trabajo ganó el premio a la mejor tesis de investigación nivel 
licenciatura de la Academia Tamaulipeca de Investigación Científica y Tecnológica, AC (Atictac). Explicó que 
el uso de herbicidas sintéticos ha demostrado efectos negativos en el medio ambiente y en la salud del ser 
humano, por lo que una alternativa es la formulación derivada de principios activos hallados en plantas nativas 
o metabolitos secundarios, pero de poca o nula toxicidad. 
La Jornada, p.9, (Sin firma),  
https://www.jornada.com.mx/2025/06/05/politica/009n2pol 
 
Más de 11 mil plantas se encuentran en el CIJE 
Cuidar el medio ambiente es responsabilidad de todos, es por ello que expertos en el tema recomiendan 
defender nuestro entorno, y una forma de hacerlo es plantando árboles nativos de la región, los cuales 
requieren poca agua para su riego y ayudan al entorno. Este 5 de junio se celebra el Día Mundial del Medio 
Ambiente, es por ello que Juan Carlos Chavarría Vázquez, ingeniero Agrónomo responsable del diseño, 
establecimiento, manejo de las especies y propagación en el Jardín Etnobiológico del Semidesierto de 
Coahuila, también conocido como el Centro de Investigación y Jardín Etnobiológico (CIJE), explica que 
establecer un jardín, es enfocarse en tener plantas nativas de la región. Juan Carlos Chavarría recalca que la 
cuestión hídrica en La Laguna y en todas partes del mundo no es fácil actualmente, por lo que debemos tener 
plantas que nos den oxígeno, sombra, además que el consumo del líquido sea mínimo, "la cuestión es 
establecer un jardín que se pueda mantener cuidado. Debemos de hacer conciencia y fijarnos a la hora de 
seleccionar lo que se tendrá cuando se desee establecer un jardín en casa". 
Milenio, (Claudia Luévano),  
https://www.milenio.com/aula/recomendaciones-de-plantas-para-la-region-laguna 
 
Guerrero e IPN firman convenio para ampliar oferta educativa en la entidad 
La gobernadora Evelyn Salgado Pineda firmó un convenio de colaboración entre el gobierno del estado de 
Guerrero y el Instituto Politécnico Nacional (IPN), con el objetivo de fortalecer la educación, la ciencia y la 
tecnología como motores del desarrollo educativo, económico y social de la entidad. Salgado Pineda destacó 
que esta alianza traerá consigo tres acciones fundamentales: La integración del Colegio Superior 
Agropecuario del Estado de Guerrero como unidad académica del IPN. La creación de un Centro de 
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Innovación e Integración de Tecnologías Avanzadas en Acapulco. La formalización de convenios con áreas 
estratégicas del gobierno estatal, como las secretarías de Turismo y de Educación, esta última como 
responsable de coordinar el desarrollo de capacidades en el estado. El director general del IPN, Arturo Reyes 
Sandoval, celebró la firma del convenio, al que calificó como un paso decisivo para fortalecer la presencia del 
Politécnico en Guerrero como es una de los compromisos de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. 
Milenio, (Redacción),  
https://www.milenio.com/politica/guerrero-ipn-firman-convenio-ampliar-oferta-educativa 
 
Utopía del Deportivo Ceylán se especializará en ciencia y tecnología 
El gobierno capitalino inició la construcción de la séptima Utopía en el Deportivo Ceylán, de la alcaldía 
Azcapotzalco, que se distinguirá por sus actividades científicas, tecnológicas, deportivas y culturales. En un 
acto protocolario, la jefa del Ejecutivo local, Clara Brugada, detalló que el proyecto ancla en este nuevo 
espacio será la escuela de robótica, denominada Robotopía, que es promocionada por Centurión, un robot 
creado por la UNAM. La mandataria señaló que el lugar también destacará por sus actividades deportivas, 
pues se tiene prevista la construcción de una alberca semiolímpica, una trotapista de tartán, pista de hielo 
para desarrollar escuelas de patinaje artístico y hockey sobre hielo, así como una cancha de tenis. Indicó que 
el componente cultural se integrará por la enseñanza de cine, ballet, danza, teatro, música y la construcción 
de un auditorio para 400 personas. A su vez, el secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, 
Pablo Yanes, detalló que en esta Utopía, la primera de Azcapotzalco, se impartirán talleres sobre los ajolotes, 
el cerebro, la nanotecnología, agroecología y mecánica con autos de carreras; contará con un telescopio y el 
vagoncito del saber, donde se difundirán cápsulas científicas, entre otros proyectos. 
La Jornada, p.25, (Rocío González Alvarado y Mara Ximena Pérez),  
https://www.jornada.com.mx/2025/06/05/capital/025n3cap 
 
Asecho Permanente contra la Autonomía Universitaria 
Consagrada en el artículo tercero de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, la autonomía 
universitaria garantiza el derecho de gobernarse, administrarse y decidir sobre sus planes de estudio sin 
intervención del Estado a las universidades autónomas de México.  Lo anterior no significa que estas 
universidades puedan actuar al margen de la ley, al contrario, están obligadas a responder a la sociedad con 
transparencia y honestidad. No obstante, las universidades autónomas han sido blanco de ataques 
constantes, particularmente desde el sexenio pasado (2018-2024), calificadas de corruptas y clasistas. Estos 
embates han sido defendidos por parte de las comunidades universitarias. Si bien es cierto que existen 
situaciones irregulares en las finanzas de algunas de estas universidades, específicamente las señaladas en 
la llamada Estafa Maestra -que no es otra cosa que la colusión entre el extinto CONACYT (sin hache) y 
algunas universidades a través de proyectos cuyos lineamientos permitían la triangulación de recursos-, 
también es cierto que no se puede señalar a todas las instituciones. La forma más directa de afectar a las 
universidades autónomas (estatales y federales) es a través de la presión presupuestaria. Con una 
disminución significativa en 2016, el incremento presupuestal federal para estas instituciones educativas no ha 
sido mayor -casi siempre menor- al índice inflacionario anual. Además, se eliminaron fondos extraordinarios 
concursables desde 2018, destinados al fortalecimiento de la solución de problemas estructurales. Esta 
situación ha puesto en crisis financiera a varias universidades, mismas que han requerido de esquemas de 
rescate financiero. Otras estrategias que se han adoptado, particularmente por los gobiernos de izquierda, han 
sido las presiones para imponer autoridades como el caso de las Universidades Autónomas de Oaxaca, 
Nayarit, la Veracruzana y la de Hidalgo; así como la intromisión en la vida universitaria a través de 
modificaciones en sus Leyes Orgánicas, como ha sucedido en las Universidades Autónomas de Nayarit, 
estado de México, Morelos, Sinaloa y Querétaro. 
La Crónica, (Teresa García Gascca),  
https://www.cronica.com.mx/academia/2025/06/04/asecho-permanente-contra-la-autonomia-universitaria/ 
 

Internacional: 
 
Recrean el azul egipcio, pigmento sintético más antiguo del mundo 
Investigadores de la Universidad Estatal de Washington (WSU, por sus siglas en inglés) recrearon el pigmento 
sintético más antiguo del mundo, llamado azul egipcio, utilizado en el antiguo Egipto hace 5 mil años. En un 
informe publicado en la revista Heritage Science, los investigadores apuntan que utilizaron diversas materias 
primas y tiempos de calentamiento para desarrollar 12 recetas de pigmentos, lo que proporciona información 
útil para arqueólogos y científicos especializados en conservación que estudian los materiales del antiguo 
Egipto. El trabajo se realizó en colaboración con el Museo Carnegie de Historia Natural y el Instituto de 
Conservación del Museo Smithsonian. Esperamos que éste sea un buen caso práctico sobre lo que la ciencia 
puede aportar al estudio de nuestro pasado, declaró John McCloy, primer autor del artículo y director de la 
Escuela de Ingeniería Mecánica y de Materiales de la WSU. El objetivo de este trabajo es destacar cómo la 
ciencia moderna revela historias ocultas en los objetos del antiguo Egipto. Si bien el pigmento azul egipcio era 
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valioso en la antigüedad, existe poca evidencia arqueológica sobre su elaboración. Se utilizaba como sustituto 
de minerales costosos como la turquesa o el lapislázuli y se empleaba para pintar madera, piedra y un 
material similar al papel maché llamado cartonaje.  
La Jornada, p.6, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2025/06/05/ciencias/a06n1cie 
 
Mandíbulas de bebés antiguas esclarecen origen del género humano 
Fragmentos fosilizados de mandíbulas de bebés de hace dos millones de años hallados en África, cuna de la 
humanidad, facilitaron a un equipo de investigación franco-italiano esclarecer desde otro punto de vista los 
orígenes del género humano. El estudio, realizado por José Braga (Centro Nacional para la Investigación 
Científica de Francia, CNRS-Universidad de Toulouse) y Jacopo Moggi-Cecchi (Universidad de Florencia) y 
publicado en Nature Communications, muestra en esa época de inicios del género Homo una diversidad y una 
complejidad más grande de lo esperado. Las osamentas en las que se basa esta investigación (dos 
mandíbulas y un maxilar de bebés exhumados hace unos años en Etiopía y Sudáfrica) muestran que desde 
ese momento en la vida del individuo, hace 2.2 millones de años, estábamos frente a dos especies distintas 
que se desarrollaban de manera totalmente diferente, dijo Braga. 
La Jornada, p.6, (Afp),  
https://www.jornada.com.mx/2025/06/05/ciencias/a06n2cie 
 
La vida desde los océanos hasta las sabanas se explica con una sola regla 
Una regla simple que parece regir la organización de la vida en la Tierra se describe en un nuevo estudio 
publicado en Nature Ecology & Evolution. Un equipo de investigación, dirigido por la Universidad de Umea y 
con la participación de la Universidad de Reading, cree que esta regla ayuda a explicar por qué las especies 
se distribuyen de esta forma por el planeta. El descubrimiento ayudará a comprender la vida en la Tierra, 
incluyendo cómo responden los ecosistemas a los cambios ambientales globales, según los autores.  La regla 
es sencilla: en cada región de la Tierra, la mayoría de las especies se agrupan en pequeños puntos calientes 
y luego se extienden gradualmente hacia el exterior, con cada vez menos especies capaces de sobrevivir más 
allá de estos puntos calientes. Rubén Bernardo-Madrid, autor principal e investigador de la Universidad de 
Umea (Suecia), afirmó en un comunicado: “En cada biorregión, siempre hay un área central donde habita la 
mayoría de las especies. Desde ese núcleo, las especies se expanden a las áreas circundantes, pero sólo un 
subconjunto logra persistir. Parece que estos núcleos proporcionan condiciones óptimas para la supervivencia 
y la diversificación de las especies, actuando como una fuente desde la cual la biodiversidad se irradia hacia 
el exterior". 
La Crónica, (Redacción),  
https://www.cronica.com.mx/academia/2025/06/04/la-vida-desde-los-oceanos-hasta-las-sabanas-se-explica-
con-una-sola-regla/ 
 
 
 


